
“互联网+职业教育”， 有
助于让学生成为产教融合的
“主角 ”， 使他们有的放矢 地
学习 ， 让更多学生在课堂上
把头抬起来 ， 课上学起来 ，
课后忙起来， 拥有一技之长不
愁就业。

■网评锐语

“大奖赛”泛滥
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■有感而发

手机销号退余款，为何这么难？

校企融合需要用好“互联网＋”

民宿共享经济
有诚信才有未来

■劳动时评

汪昌莲： 日前， 国家卫生健
康委等8部门联合印发了 《关于
进一步加强青少年控烟工作的通
知》， 要求强化青少年控烟宣传
引导， 严厉查处违法向未成年人
销售烟草制品， 加大对违法烟草
广告的打击力度。 青少年控烟，
亟须监管打 “组合拳”。 事实上，
遏制青少年吸烟， 仅仅靠规定、
劝阻和教育是行不通的， 必须辅
之一定的惩戒手段。

青少年控烟
亟须监管打“组合拳”

张智全： 模糊的房产证、 空
白的租赁合同， 虚构的 “房源”，
通过了多家民宿平台的审核。 甚
至用公厕照片充当房源卫生间，
也能过审……这是近日有媒体记
者以房东身份在多家民宿平台测
试注册房源的结果。 民宿共享经
营中的乱象由此可见一斑。 民宿
共享经济的本质是口碑经济、 诚
信经济， 诚信是其发展壮大的不
二基石。 商家只有始终把诚信经
营的理念放在首位， 才能对未来
的发展愿景可期。

长春市民韩先生手机卡销号
后， 申请退回3500元余款， 却被
告知 “只有在移动柜台现金缴费
才能退现”。 长春市消费者协会
介入后， 几番努力， 经过长达4
个月的艰辛维权， 韩先生才得到
退款。 （11月11日 《工人日报》）

手机账户余额退回所有权应
归属消费者， 经营者不应设置不
合法、 不合规的限制条件。 消费
者通过通信公司所签约的缴费渠
道向手机账户预付话费， 就与通
信运营商形成了一种事实上的服
务合同关系。 不管消费者通过何

种渠道进行缴费， 都是企业认可
才能将缴费存到手机卡账户中。
消费者进行销户， 双方权利义务
关系即终止， 运营商提供通信服
务， 应当扣除已消费手机账户话
费。 如果账户内还有话费余额，
余额的所有权属消费者所有。

值得注意的是， 此事并非个
案。同时，“升级套餐，不到一分钟
立马办好， 换低级套餐咋就这么
难？”网络上，各种吐槽电信服务
的“现身说法”层出不穷。有网友
精辟总结：异地销号难、携号转网
难、话费套餐乱是行业三大难题。

在笔者看来， 说是难题， 其
实归根到底， 都是运营商的服务
和程序规范上出了问题， 都是出
于既得利益考量使然。 因而要想
解决说难也不难。 只要运营商能
真正在以人为本， 客户为根上做
足文章，在规范经营上多下功夫，
不断提升服务管理水平和产品策
划合法性， 想要赢得消费者认可
并不难。 不然， 市场竞争日趋激
烈， 如果连个手机销号退余款都
这么难 ， 则无异于逼着消费者
“用脚投票”， 终究是搬起石头砸
自己的脚。 □张国栋

■长话短说■每日图评
胡同整治
一定要翻新吗？

□杨李喆

■世象漫说
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缓扫落叶留住秋天与自然

在宁夏职业技术学院纺织与
服装技术系， 数十名大一学生坐
在缝纫设备前， 注视着讲台上的
荧屏， “隔空” 向宁夏汇川服装
有限公司总工艺师孙倩倩学习西
服裙后衩的新型制作工艺 。 自
2018年7月获批成为 “互联网＋教
育” 示范区以来， 宁夏各大职业
院校都基于各自特色， 在互联网

助力下， 形成了越来越面向市场
的 “精准” 教育格局。 （11月10
日 新华网）

“互联网＋” 实现了产学深
度融合。 诚如新闻中的宁夏职业
技术学院， 借助互联网和VR等
技术 ， 学生不仅可以在线 和 企
业 讲 师 学 习 交 流 ， 还 能 在 课
堂 上 身 临 其 境 地 体 验 真 实 生
产 现 场 。 实 现 了 在 教 室 就 能
体 验 真 实 工 作 场 景 ， 其 所 带
来的积极意义是显而易见的 ，
最为基本的 ， 可以激发学生的
学习兴趣， 且更有助于提升学生
的动手能力。

在今年政府工作报告中， 首
次写入了 “互联网+教育 ”； 教
育部在 《2019年教育信息化和网
络安全工作要点》 更明确指出，

要积极推进 “互联网+教育 ” 。
让 “互联网+教育” 真正惠利于
提升学生素质 ， 就需要多 些 实
打 实 的 创 新 举 措 。 还 是 以 上
述 学 校 为 例 ， 将 来 结 合 5G技
术 ， 学生还可以通过VR和企
业工作人员实时连线， 实现全方
位场景互动。

校企融合需要用好 “互联
网＋”。 尤其是 ， 近年来 ， 以云
计算、 人工智能、 大数据为代表
的新兴技术已经成为各行 各 业
转 型 升 级 的 驱 动 力 。 对 于 职
业 教 育 来 讲 ， 产 教 融 合 、 校
企 合 作 是 新 时 期 办 好 职 业 教
育 的 关 键 所 在 ， 借 助 互 联 网
东 风 ， 更 须 用 好 这 些 新 技 术
与 新 资 源 。 从 惠 利 学 生 角 度
来看 ， “互联网＋ ” 让职教学

生在教室 “实习”， 岗位适应性
就能提早介入。

还是以宁夏的相关职业院校
为例 ， 就能体会到 “互联网＋”
所带来的积极成效， 宁夏财经职
业技术学院的 “汇财代理记账工
作室” 让学生可以在课堂上为厦
门代理记账公司远程记账， 宁夏
工商技术学院的煤制烯烃教学工
厂控制中心， 建立了真实的化工
企业工作场景， 并有企业导师连
线指导， 大大增强了学生的安全
意识， 缩短了企业培养人才所需
的时间……

更值得称道的是， 一些互联
网企业也在积极行动助力 职 业
教育 。 比如 ， 9月 19日 ， 由腾
讯教育主办的产教融合峰会在京
召开。 其主要目的就是， 聚焦产

教融合， 多方共话产业互联网下
校企合作新发展。 尤其是， 峰会
期间， 腾讯教育正式发布了新品
牌 “腾实学院 ” ， 与南京工程
学院 、 山东轻工职业学院等进
行了战略签约。 这无疑令人充满
期待。

正如有媒体指出 ， “互联
网+职业教育 ”， 有助于让学生
成为产教融合的 “主角”， 使他
们有的放矢地学习， 让更多学生
在课堂上把头抬起来， 课上学起
来， 课后忙起来 ， 拥有一技之
长 不 愁 就 业 。 故 此 ， 期 待 更
多的学校和企业联合起来， 实
施 “企业办班 ” “教学工厂 ”
“生产实训一体化车间” 等多种
育人模式， 为社会输送优秀的技
能人才。

转眼杭州已入深秋， 满城的
树叶纷纷飘落。 多年来， 杭州的
一些道路都会不刻意扫尽秋日落
叶， 让落叶铺洒道路， 这成了秋
季的别样美丽。 这两天， 杭州少
年儿童公园里树叶慢慢地变成黄
灿灿了， 公园的小路上也开始铺
上金黄色的落叶 。 往年这个时
候， 保洁阿姨们总会抱怨： 这扫
不完的落叶啊！ 不过， 今年少儿
公园却打算不扫落叶了， 就当给
整个公园盖上一床厚厚的落叶被
子。 （11月11日 《钱江晚报》）

不只是杭州的少年儿童公
园 ， 近年来包括北京市的玉渊
潭、 颐和园、 北海、 香山等公园

和景区在内的多个地方， 都开始
在秋天来临， 树叶飘零的时候一
改多年来的传统习惯， 采取了缓
扫落叶的举措。 这倒不是园林部
门或公园偷懒， 而是为了留住秋
天和自然， 把秋天的独特风景更
好地呈现在公众面前。

从环境卫生， 消除安全隐患
的角度来看， 我们很难再遵循落
叶归根的自然规律， 但至少可以
通过延迟清扫落叶的时间， 把这
份秋之静美尽量留给公众， 也留
给大自然多一些时间 。 这样一
来， 公众就可以利用周末的时间
来更好的感受一个完整的秋天。

缓扫落叶不是不扫落叶 ，对

于硬化路面上的落叶， 随着他们
渐渐褪去各种色彩，变得干枯，最
终还是要进行清扫和处理的，那
时候也就意味着这些落叶已经真
正完成了自己的生命周期和季节
使命，去到自己该去的地方。现在

需要注意的一个问题， 就是缓扫
落叶对于公园、 景区的管理也提
出了新的挑战， 那就是要加强巡
护的力度， 避免火灾等安全隐患
的产生。

□苑广阔

在高度重视孩子素质培养的当下， 让孩子学习
一两门甚至更多艺术， 成为许多家庭的选择。 但记
者调查发现， 一些机构抓住家长心理， 组织了名目
繁多的艺术类赛事， 凡参赛都能获奖， 不少孩子拿
奖拿到手软。 在看似光鲜的表象背后， 一些家长其
实有难言之隐， 有的甚至大呼上当。 (11月11日 半
月谈网） □王铎

北京胡同举世闻名， 承载
着北京的历史文化， 也饱经了
岁月风霜 ， 大部分已经消失 ，
现存的或破败或改观， 亟需保
护。 为此， 北京积极推进胡同
整治， 有成效， 也有问题。 近
日出台的 《北京老城保护房屋
修缮技术导则 （2019版） （征
求意见稿 ）》 中特别提到 ， 胡
同街区的环境整治， 要准确把
握文化特色， 修缮后应当符合
区域文化要求， 避免 “南装北
饰， 内衣外穿”。

所谓 “南装北饰 ”， 是指
将江浙皖地区的建筑形制、 色
彩 、 窗格等用于北京老城区 ，
混 淆 地 方 文 化 特 色 的 做 法 ；
“内衣外穿”， 是指将室内装饰
手法或纹样、 色彩用于外檐或
铺面装饰的行为。 直白说， 就
是外行瞎折腾 ， 糟蹋老北京 。
若因此改变了胡同的气韵、 风
格， 那真是既愧对祖宗， 也有
负后人。

其实 ， 北 京 的 胡 同 整 治
中 ， “南装北饰 ， 内衣外穿 ”
固然要不得， 一律翻新也没必
要。 胡同是老北京的血脉， 不
仅在于它构成了北京四九城民
居的基本格局， 更在于它孕育
了北京特有的市井文化的深厚
底蕴。 北京胡同里不仅有豪门
深宅， 更有百姓大院， 既可见
达官显贵出没其间， 亦可察引
车买浆者的劳作生息。 如果整
治中都搞成雕梁画栋， 气势恢
宏 ， 即使符合老北京建筑规
矩， 也不是原汁原味的老北京
胡同， 因为它没有了当年的生
活气息， 看不到普通百姓的生
存图景。 《修缮技术导则》 要
求维修传统风貌建筑要尽量用
旧材料、 老物件儿， 就是意在
修旧如旧 。 而且还应该加一
句： 老地方要有老模样， 能不
动则不动， 尽可能保存历史信
息， 不怕岁月留痕。

整治是恢复原貌， 不是追
求时尚； 是保护历史， 不是重
新规划。 这个原则不仅适用于
胡同整治， 而且应该推及更大
范围。 北京城是一个整体， 风
貌应该协调、 统一。

□一刀 （资深媒体人）


